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Н. Г. МЕЛИКСЕТЯН+, С. Г. АГБАЛЯН, Г. Н. МЕЛИКСЕТЯН 

Национальный политехнический университет Армении (НПУА), ул. Теряна, 105, 0009, г. Ереван, Армения  

Цель работы — установление связи между триботехническими характеристиками и теплоем-

костью фрикционных полимерных композитов для научно обоснованного выбора ингредиентов, 

рассматривая удельную теплоемкость как функциональный параметр. 

Для обоснования выбора типов и процентных содержаний ингредиентов фрикционных полимер-

ных композитов разработана программа расчета теоретических коэффициентов теплоемкости и 

подбора содержания компонентов материалов. В качестве экспериментальных фрикционных ма-

териалов выбраны серийные материалы, сертифицированные по требованиям международных 

стандартов SAE J 661 201211 и Бастенит-8, созданный в Национальном политехническом универ-

ситете Армении. Проведено математическое моделирование изменения теплоемкости в зависи-

мости от объемного содержания ингредиентов и разработана компьютерная программа с 

доступом к программной среде Windows методом Winforms. Предлагается также блок-схема 

реализации программы. 

С использованием программы рассчитаны коэффициенты удельной теплоемкости опытных и 

серийных фрикционных полимерных композитов и проведены их триботехнические испытания. По-

казано, что существует корреляция между износостойкостью материала и повышением 

температуры: чем меньше ее прирост при однократном торможении, тем ниже износ материала. 

Установлено, что удельная теплоемкость оказывает серьезное влияние на работоспособность, а 

материалы с высоким коэффициентом теплоемкости демонстрируют высокие и стабильные три-

ботехнические характеристики. 

Ключевые слова: коэффициент теплоемкости, фрикционный полимерный композит, функциональные 

свойства, математическое моделирование, трибологические характеристики. 
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The purpose of the work is to establish a relationship between the tribological characteristics and heat 

capacity of the friction polymer composites for science-based ingredients selection, considering the specific 

heat capacity as a functional parameter. 

The theoretical coefficient calculation program for the heat capacity and selecting the content of mate-

rials components has been developed to justify the selection of types and percentage contents of ingredients 

of the friction polymer composites. As experimental friction materials the serial materials certified according 

to the requirements of the International Standards SAE J 661 201211 and Bastenit-8, created at the National 

Polytechnic University of Armenia, have been selected. In order to improve and science-based selection of 

the optimal ingredients percentage content of the brake materials, mathematical modeling of changes in the 
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heat capacity depending on the ingredients volume content has been carried out and a computer program 

with access to the Windows Software environment using the Winforms method has been developed. A block 

diagram of the program implementation is also proposed.  

Using the program, the specific heat capacity coefficients of the experimental and serial friction poly-

mer composites were calculated and their tribotechnical tests were carried out. It was shown that there is a 

correlation between the wear resistance of the material and the increase in temperature: the less its growth 

during a single braking, the lower the wear of the material. It was found that the specific heat capacity has a 

serious effect on efficiency, and materials with a high coefficient of the heat capacity demonstrate high and 

stable tribotechnical characteristics. 

Keywords: heat capacity coefficient, friction polymer composite, functional properties, mathematical modeling, 

tribological characteristics. 
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